

**PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO POR EL QUE LA COMISIÓN PERMANENTE DEL HONORABLE CONGRESO DE LA UNIÓN EXHORTA A LA GOBERNADORA DEL ESTADO DE BAJA CALIFORNIA, MARINA DEL PILAR AVILA OLMEDA, A ATENDER DE MANERA URGENTE LA GRAVE CRISIS DE INSEGURIDAD EN LA ENTIDAD, A CARGO DE LAS Y LOS DIPUTADOS DEL PARTIDO ACCIÓN NACIONAL.**

Las y los diputados integrantes del Grupo Parlamentario del PAN en la LXV Legislatura del H. Congreso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 58, 59 y 60 del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, sometemos a consideración de esta H. Asamblea la siguiente proposición con punto de acuerdo, conforme a las siguientes:

**Consideraciones**

La percepción social sobre la inseguridad en municipios del estado de Baja California es muy alta, de las más altas del país, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) dada a conocer por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), en el primer trimestre de 2023, un alto porcentaje de la población de 18 años, casi 70%, consideró inseguro vivir en Mexicali, la capital del estado, mientras que 71% de los ciudadanos de la ciudad fronteriza Tijuana, consideró inseguro su municipio<sup>1</sup>.

Sin embargo, estos municipios no son los únicos que presenta graves problemas de inseguridad. De acuerdo con información periodística y datos aportados por las autoridades locales<sup>2</sup>, el pasado sábado ocurrió una masacre en una comunidad del puerto turístico de Ensenada, en el estado mexicano de Baja California, donde 10 personas fueron acribilladas con armas de fuego y otras 10 resultaron heridas.

Dicho suceso, en el que un grupo de personas atacó a balazos, ocurrió mientras se llevaba a cabo la quinta edición del denominado “Cachanillazo”, un evento de carreras con vehículos todoterreno. Ante dicha situación, empresarios, fuerzas de seguridad y los propios ciudadanos condenaron estos hechos violentos y exigieron el esclarecimiento de los hechos.

El propio fiscal general de Baja California, Iván Carpio Sánchez, indicó en rueda de prensa que se trató de un ataque directo que involucró a dos grupos de dlincentes antagonicos, el cartel Jalisco Nueva Generación (CJNG) y el Cartel Arellano Félix (CAF).

De acuerdo con medios locales, Roberto Quijano Sosa, presidente del Consejo Ciudadano del Estado de Baja California, declaró a medios que “ante la violencia imparable que estamos viviendo, es tiempo de aceptar que la estrategia en materia de seguridad no está funcionando” y exigió a las autoridades a dar resultados sobre la imperante violencia en el estado.

---

<sup>1</sup>[https://www.inegi.org.mx/contenidos/programas/ensu/doc/ensu2023\\_marzo\\_presentacion\\_ejecutiva.pdf](https://www.inegi.org.mx/contenidos/programas/ensu/doc/ensu2023_marzo_presentacion_ejecutiva.pdf)

<sup>2</sup> <https://massinformacion.com.mx/2023/05/23/se-encienden-alarmas-en-baja-california/>

En tanto, Julián Palombo Saucedo, presidente de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco Servytur) Tijuana, resaltó que esa violencia no solamente pone “en alerta roja” a la ciudadanía, sino también a los más de 60.000 negocios representados por dicha cámara.

En el mismo sentido, en entrevista con medios locales, Carlos Jaramillo, presidente del Consejo Coordinador Empresarial, agregó que “lo que menos buscamos es que se vayan las empresas, lo que menos buscamos es que los comercios cierren, para nadie abona eso, más que un tema fatalista, es decir, tenemos un tema, sí, hay que resolverlo”<sup>3</sup>.

Por ello, a Tijuana arribaron 500 agentes del Ejército mexicano y de la Guardia Nacional, quienes, de acuerdo con autoridades, reforzarán la seguridad en esta ciudad fronteriza y en otros municipios de la región.

De acuerdo con la presidenta de Mujeres Unidas Por Baja California, Miriam Ayón Castro, la inseguridad en el Estado afecta principalmente a las mujeres y niñas, desde las desapariciones de adolescentes como los feminicidios. Todos los municipios de Baja California se encuentran en los 100 municipios con mayor violencia feminicida del país, en el cual no se están averiguando desde la fiscalía que se creó para investigar los delitos contra mujeres<sup>4</sup>.

El Inegi determinó que dentro de la violencia que se vive entre las mujeres de 15 años o más en Baja California que aproximadamente es un millón 500 mil mujeres, el 44.7% se siente inseguras en el ámbito comunitario.

Sin duda, estos hechos se derivan de la violencia y criminalidad que se viven cotidianamente en el estado de Baja California y de las omisiones por parte de las autoridades federales y locales, por ello, es urgente que el gobierno estatal asuma su responsabilidad y tome las acciones necesarias para mantener la seguridad de las familias en Baja California y estabilidad de las actividades educativas, laborales y económicas en el estado.

El anterior Fiscal General, Guillermo “Titi” Ruiz, presentó su renuncia al cargo por mantener diferencias políticas con la Gobernadora Marina del Pilar, y a estas alturas no se ha tenido el interés para enfrentar la crisis de inseguridad que vive Baja California.

En el seno del Congreso del Estado y con el aval de la mayoría de los ayuntamientos, se creó la nueva Secretaría de Seguridad Pública en el Estado, pero nuevamente se ha minimizando totalmente el dolor y la impotencia de cientos de familias que están siendo víctimas de la delincuencia.

---

<sup>3</sup> <https://www.telemundo20.com/noticias/mexico/muy-alarmados-preocupados-estamos-en-alerta-roja-comerciantes-sobre-seguridad-en-baja-california/2301663/>

<sup>4</sup> <https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/Inseguridad-afecta-sobre-todo-a-las-mujeres-Mujeres-Unidas-Por-BC-20230518-0020.html>

Hoy todos los municipios enfrentan serios problemas de inseguridad, poco a poco han ido ingresando a la lista nacional de municipios con mayor violencia según las propias estadísticas del Sistema Nacional de Seguridad.

En Baja California se viven los índices de homicidios más altos que se tengan memoria, los cuales han venido creciendo desde que Morena asumió el poder en el año 2019.

Por todo lo anterior nos permitimos presentar a esta Asamblea las siguiente proposición con:

### **PUNTO DE ACUERDO**

**PRIMERO.** La Comisión Permanente del Honorable Congreso de la Unión exhorta a la gobernadora constitucional del estado de Baja California, C. **Marina del Pilar Ávila Olmeda**, a instrumentar las acciones y medidas necesarias en materia de seguridad pública para combatir la inseguridad y disminuir la incidencia delictiva en esta entidad federativa, que permitan la convivencia armónica y pacífica de sus habitantes; así como, informar a esta Soberanía sobre las acciones implementadas.

**SEGUNDO.** La Comisión Permanente del Honorable Congreso de la Unión exhorta a la gobernadora constitucional del estado de Baja California, C. **Marina del Pilar Ávila Olmeda** y a la Fiscalía General del Estado, a instrumentar las acciones y medidas necesarias para atender las desapariciones de adolescentes, la violencia contra la mujer y los feminicidios en la entidad.

**TERCERO.-** La Comisión Permanente del Honorable Congreso de la Unión exhorta al Gobernadora Constitucional del Estado de Baja California, C. Marina del Pilar Ávila Olmeda, a remitir a esta Soberanía, en un plazo no mayor a 30 días, un informe detallado y pormenorizado en el que establezca los planes, acciones, programas, presupuesto, avances, indicadores y evaluación de las políticas públicas para combatir la inseguridad y disminuir la incidencia delictiva, así como para atender las desapariciones de adolescentes, la violencia contra la mujer y los feminicidios en esa entidad federativa.

Comisión Permanente a 31 de mayo de 2023

A handwritten signature in black ink, consisting of several loops and a long horizontal stroke, positioned below the date.

Las y los Diputados del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional